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В конференц-зале 

Орловского завода ОАО 

«Протон» вчера состоялся 

круглый стол «Модернизация 

и энергосбережение — 

стратегические направления 

инвестиционной политики 

предприятий промышленного 

комплекса Орловской 

области». 
Открывший заседание руководитель 

Департамента имущества, промышлен-
ности и  информатизации области 
А.В. Лавренюк приветствовал собравших-
ся здесь руководителей предприятий про-
мышленности, энергетики, связи, инвес-
тиционных компаний. Он отметил, что за 
три месяца работы в этой должности по-
бывал на ряде заводов нашей области и 
убедился, что у орловской промышленно-
сти большой потенциал. Основной идеей 
Орловского экономического форума яв-
ляется инвестиционное развитие Орлов-
щины. Антон Владиленович подчеркнул, 
что тема сегодняшнего круглого стола вы-
брана не случайно. Модернизация и энер-
госбережение являются базовыми на-
правлениями инвестиционного развития 
нашего региона.

Затем состоялось награждение побе-
дителей областного конкурса «Новатор 

года-2009». Дипломом победителя в но-
минации «Лучший конструктор (технолог) 
Орловской области» и денежной премией 
в сумме 20 тыс. рублей был награжден ди-
ректор производства оборудования для 
СУГ ОАО «Промприбор» А.А.  Барабанов. 
Диплом за победу в номинации «Лучший 
специалист Орловской области в сфере 
качества» А.В. Лавренюк вручил началь-
нику отдела сервиса продукции ОАО «Лив-
гидромаш» Е.Н. Зиборову. Дипломом по-
бедителя конкурса в номинации «Лучший 
специалист Орловской области в сфере 
информационных технологий» с премией 
был также награжден старший препода-
ватель кафедры «Информационные си-
стемы» ОрелГТУ А.В. Артёмов.

Первая часть заседания круглого стола 
завершилась церемонией подписания ин-
вестиционного соглашения (на снимке) о 
сотрудничестве между Департаментом 
имущества, промышленности и информа-
тизации Орловской области и ООО 

«ЛизингФин Траст» (г. Москва). В этом до-
кументе говорится о реализации на тер-
ритории Орловской области в 2011—2012 
годах инвестиционных проектов по техни-
ческому перевооружению промышленных 
предприятий с применением лизинговых 
операций с объёмом инвестиций 300 млн. 
рублей. Соглашение подписали руково-
дитель Департамента имущества, про-
мышленности и информатизации Орловс-
кой области А.В. Лавренюк и генеральный 
д и р е к т о р  О О О  « Л и з и н г Ф и н Тр а с т » 
С.Г. Баймешев. Сергей Геннадьевич поб-
лагодарил администрацию Орловской об-
ласти за доверие и стремление к сотруд-
ничеству. Он отметил, что рынок лизинго-
вых операций в России имеет огромный 
потенциал. Ведь парк техники на многих 
предприятиях устарел, и лизинг — хоро-
шая возможность для технического об-
новления производства.

О стратегическом направлении инвес-
тиционной деятельности группы компа-
ний ОАО «Протон» — реализации проек-
тов по организации производства совре-
менных видов источников освещения 
энергосберегающего характера — на за-
седании круглого стола рассказал ге-
неральный директор ОАО «Протон» 
В.В. Меньшов. 

Он дал краткую характеристику пред-
приятию: завод сотрудничает с 15 регио-
нами страны. В числе крупных достиже-

ний завода генеральный директор назвал 
участие орловского ОАО «Протон» в про-
грамме Росатома по внедрению светоди-
одного освещения, в программе ОАО 
«РЖД» по освещению вокзалов и в ряде 
федеральных программ.

Восемь лет назад на орловский завод 
«Дормаш», находившийся в трудном по-
ложении, пришла в качестве инвестора 
компания «ВПК Челпром». За прошедшее 
время на предприятии проведена боль-
шая работа по модернизации производ-
ства, внедрению новых технологий, осво-
ению новых видов конкурентоспособной 
дорожно-строительной техники. Прези-
дент «ВПК Челпром», председатель сове-
та директоров ЗАО «Дормаш» В.В. Воро-
паев рассказал на заседании круглого 
стола, что недавно, несмотря на послед-
ствия кризиса, компанией были направ-
лены инвестиции в покупку пяти компрес-
соров производства орловского завода 
ООО «Орелкомпрессормаш». Это позво-

лило полностью убрать устаревший комп-
рессорный цех и ежемесячно экономить 
400 тыс. рублей. Установлены два робото-
комплекса, другое высокопроизводитель-
ное оборудование. «Имея хорошее обору-
дование, можно делать хорошую техни-
ку», — сказал В.В. Воропаев. Кстати, на 
выставке форума был представлен новый 
мощный бульдозер производства ЗАО 
«Дормаш», который, по мнению специа-
листов завода, будет востребован не 
только в России. Для увеличения выпуска 
продукции нужны большие финансовые 
средства. В.В. Воропаев отметил, что 
банки долго раскачиваются, решая воп-
рос о предоставлении кредитов реально-
му производству. Он попросил админист-
рацию области обратить на эту проблему 
серьезное внимание.

Об одном из основных направлений ин-
вестиционной деятельности управляю-
щей компании «Гидравлические машины 
и системы» — развитии конструкторской 
и производственной базы ОАО «ГМС На-
сосы» и ОАО «Ливнынасос» — на заседа-
нии круглого стола рассказывал зам. ге-
нерального директора — руководитель 
дивизиона «Промышленные насосы» этой 
компании Н.Н. Ямбуренко. 

На форуме было подписано соглаше-
ние между Правительством Орловской 
области и концерном «Укрросметалл» об 
инвестиционном проекте по расширению 
производства современной компрессор-
ной техники на совместном российско-ук-
раинском предприятии — ООО «Орелком-
прессормаш». Выступая на круглом сто-
ле, почетный президент концерна «Укрро-
сметалл» Г.П. Дашутин выразил уверен-
ность, что в ближайшие годы Орел станет 
центром компрессоростроения в России.

На Орловском экономическом форуме 
было подписано и соглашение между Пра-
вительством Орловской области и ОАО 
«МРСК Центра» о взаимодействии в раз-
витии электросетевого комплекса нашей 
области с объемом инвестиций порядка 
7 млрд. рублей. Свое выступление на круг-
лом столе директор филиала ОАО «МРСК 
Центра» — «Орелэнерго» А.В. Летягин на-
чал с того, что как раз сегодня была вве-
дена в эксплуатацию вторая очередь под-
станции «Западная». Рассказывая о дол-
госрочной инвестиционной стратегии 
развития энергетики, реализуемой ОАО 
«МРСК Центра» в Орловской области, он, 
в частности, отметил, что сейчас осуще-
ствляется переход с масляных выключа-
телей на вакуумные, которые производят-
ся в Орловском филиале «ГК Таврида-
Электрик», что позволяет уменьшить за-
траты и идти дальше в реконструкции се-
тей.

Немало вопросов директора заводов 
задали выступившему далее директору 
группы компаний «Бристоль-центр» И. Со-
роченко, который говорил о перспективах 
и путях развития малой энергетики на ре-
гиональном уровне. Эта группа компаний 
занимается проектированием и произ-
водством мини-ТЭЦ.

На заседании круглого стола также вы-
ступили генеральный директор ОАО «Про-
мприбор» Н.И. Кобылкин, руководитель 
Орловского центра логистики и маркетин-
га Т.А. Дудник, заведующая кафедрой 
предпринимательства и маркетинга 
ОрелГТУ Ж.Н. Климова. Участники кругло-
го стола поднимали проблемы промыш-
ленной и налоговой политики, подготовки 
рабочих кадров, сотрудничества вузов и 
промышленных предприятий. Ряд дирек-
торов выразили желание подробнее поз-
накомиться с энергосберегающей продук-
цией «Протона». И многие из них говори-
ли, что необходимо продолжить практику 
проведения круглых столов на заводах об-
ласти, чтобы знакомиться с опытом рабо-
ты коллег, сообща решать проблемы. Как 
выразился Н.Н. Ямбуренко, «если мы бу-
дем цепляться друг за друга, то быстрее 
выберемся из трудностей». Руководитель 
Департамента имущества, промышленно-
сти и информатизации области А.В. Лав-
ренюк пообещал, что такие встречи и круг-
лые столы будут проходить регулярно. 

Людмила СТАВЦЕВА. 

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ РЕГИОНА

Открывая работу круглого 
стола, руководитель Департа-
мента сельского хозяйства Ор-
ловской области В.И. Короте-
ев подчеркнул, что агропро-
мышленный комплекс в пос-
ледние годы занимает приори-
тетное положение в экономике 
региона. Даже в нынешний 
сложнейший по погодно-кли-
матическим условиям год в 
области заготовлено 1 млн. 
610 тыс. тонн зерна. Примерно 
в таких же объемах планирует-
ся произвести сахарной свек-
лы, уборка которой продолжа-
ется. В полной потребности 
заготовлены грубые корма для 
животноводства. Под урожай 
2011 года посеяно свыше 450 
тысяч гектаров озимых куль-
тур, успешно ведется подго-
товка зяби под яровой сев. По-
ложительные тенденции появ-
ляются в отраслях животно-
водства. 

В значительной степени ус-
пехи в сельскохозяйственном 
производстве  связываются с 
успешной работой вошедших 
в регион крупных инвестици-
онных компаний. Именно с аг-
ропромышленным комплек-
сом связаны и самые масш-
табные из реализующихся в 
настоящее время инвестпро-
ектов. Отсюда основной зада-
чей участников нынешнего 
круглого стола является выра-
ботка — в результате широко-
го обмена мнениями — реко-
мендаций по дальнейшему со-
вершенствованию инвестици-
онного процесса в АПК, опре-
деление сфер для наиболее 
эффективного использования 
капвложений, а также усиле-
ние социальной ответственно-
сти бизнеса за качество жизни 
сельского населения на терри-
тории их зон влияния.  

С основным докладом «Роль 

инвестиционной деятельности 
в условиях реализации Госу-
дарственной программы раз-
вития сельского хозяйства и 
регулирования рынков сель-
скохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия на 
2008—2012 годы» выступил 
заместитель начальника об-
ластного управления сельско-
го хозяйства по экономике Де-
партамента сельского хозяй-
ства А.А. Грудкин. Своими мне-
ниями по обсуждаемому воп-
росу на заседании поделились 
генеральный директор ООО 
«Юпитер» А.С. Юраш, гене-
ральный директор ООО «Агро-
концерн «Кондитер-Люкс» 
С.Т. Танкаев, директор ГНУ 
ВНИИЗБК Россельхозакаде-
мии В.И. Зотиков, проректор 
по научной работе ФГОУ ВПО 
«Орловский государственный 
а г р а р н ы й  у н и в е р с и т е т » 
А.В. Амелин, заместитель гла-
вы райадминистрации, началь-
ник отдела сельского хозяй-
ства и продовольствия Колп-
нянского района Л.Л. Мясни-
кова, генеральный директор 
ПК «Орловский мелькомбинат» 
Б.Э. Оленичев, председатель 
СКПК «Взаимопомощь» Н.Н. 
Мельников, председатель 
сельскохозяйственного произ-
водственно-закупочного коо-
ператива второго уровня 
«Центр» Орловского района 
В.А. Молоков и другие.

Участники круглого стола 

отмечали, что, исходя из целе-
вых индикаторов Государст-
венной программы развития 
сельского хозяйства и регули-
рования рынков сельскохо-
зяйственной продукции, сырья 
и продовольствия на 2008-
2012 годы, индекс производ-
ства продукции сельского хо-
зяйства в сопоставимой оцен-
ке за 2008 — 2012 годы в Ор-
ловской области должен воз-
расти на 41,2%, в том числе 
объем производства скота и 
птицы к уровню 2007 года пла-
нируется увеличить примерно 
на 70 процентов, молока — на 
22 процента, зерна необходи-
мо производить в полтора ра-

за, а рапса почти в 7 раз боль-
ше. И решение этих задач воз-
можно только при увеличении 
объема инвестиций, исполь-
зовании новой, современной 
техники, внедрении прогрес-
сивных, ресурсосберегающих 
технологий производства 
сельскохозяйственной продук-
ции.

В настоящее время в агро-
промышленном комплексе Ор-
ловщины работает более 40 
инвестиционных компаний, ве-
дущих сельскохозяйственное 
производство через свои до-
черние и зависимые обще-
ства. Уверенно движется к вы-
ходу на запланированную про-

ектную мощность ООО «Зна-
менский СГЦ», призванное 
поднять на новый качествен-
ный уровень племенное сви-
новодство в масштабах значи-
тельной части России и безу-
словно имеющее инновацион-
ный характер. На 1 сентября 
текущего года в его комплек-
сах, расположенных в целом 
ряде районов области, име-
лось 150 тыс. свиней. За 8 ме-
сяцев предприятием реализо-
вано 15,3 тыс. тонн мяса в жи-
вом весе, при этом среднесу-
точный привес одного живот-
ного составил 580 граммов. И 
главное, реализовано 9,8 тыс. 
голов племенного молодняка, 

пополнившего специализиро-
ванные комплексы и фермы 
сельскохозяйственных пред-
приятий как внутри нашей об-
ласти, так и в других областях 

Центрального федерального 
округа. В ближайшей перспек-
тиве полный ввод СГЦ в строй, 
включая   завод большой мощ-
ности по переработке скота и 
выпуску готовой продукции.

В отрасли свиноводства 
также успешно реализуется 
инвестпроект ЗАО «Моссель-
пром» по строительству двух 
свиноводческих комплексов 
на 108 тысяч голов каждый 
(ЗАО «Орелсельпром»). 

В молочном животноводс-
тве приближаются к заплани-
рованным производственно-
экономические показатели 
деятельности крупных живот-

новодческих комплексов на 
1200 коров в СП «Сабурово» 
ОАО «АПК «Орловская Нива» 
и  ООО «Юпитер» Болховско-
го района. Большую работу 
по новому строительству и 
реконструкции уже сущест-
вующих молочнотоварных 
ферм проводит ООО «Шаб-
лыкинский агрокомплекс» — 
дочернее предприятие ЗАО 
«Р.О.С.           Юве  лир  экспо».

В деловой практике компа-
ний все активнее начинают 
действовать принципы соци-
ально ответственного ведения 
бизнеса, растет объем соци-
альных инвестиций: выделяют-
ся средства на поддержку 
школ, детских садов, учрежде-
ний культуры, ветеранов войны 
и незащищенных слоев насе-
ления, ведется целенаправлен-
ная работа по привлечению и 
закреплению на селе молодых 
квалифицированных кадров.

Вместе с тем, отмечалось 
на заседании круглого стола, 
последствия мирового эконо-
мического кризиса сказались 
на деятельности некоторых 
отечественных банков, в ре-
зультате чего кредитные ре-
сурсы для ряда работающих в 
области инвестиционных ком-
паний стали менее доступны-
ми. Принявшие участие в ра-
боте экономического форума 
представители альтернатив-
ных банковских структур со 
своей стороны выступили с 
конкретными предложениями 
по кредитованию инвестпро-
ектов в сфере АПК.

Юрий СЕМЁНОВ.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Инвестиции для АПК
Наиболее представительным на втором 

Орловском экономическом форуме стало 

заседание круглого стола агропромышленного 

блока, в работе которого приняли участие 

руководители как ведущих инвестиционных 

компаний, крупнейшие 

сельхозтоваропроизводители области, так 

и представители малых форм хозяйствования 

на земле — фермеры, главы 

сельскохозяйственных кооперативов.

Были приглашены и руководители органов 

сельскохозяйственного управления 

муниципальных образований, научные 

работники исследовательских институтов 

аграрного профиля. 

Работу круглого стола от-
крыл руководитель Департа-
мента экономики Орловской 
области Ю.А. Есипов, попри-
ветствовавший участников от 
имени Губернатора и Прави-
тельства Орловской области. 
Отмечая актуальность обсуж-
даемой темы, Ю.А. Есипов под-
черкнул, что механизм госу-
дарственно-частного партнер-
ства (ГЧП) является одним из 
источников привлечения вне-
бюджетных ивестиций для реа-
лизации проектов в сфере инф-
раструктуры, и прежде всего в 
такой важнейшей отрасли, как 
ЖКХ. 

Как показывает мировой 
опыт, модернизация инфра-
структуры (а это транспортные, 
энергетические, коммунальные 
сети, социально значимые объ-
екты) сегодня невозможна без 
объединения государственных 
и частных инвестиций. Рассчи-
тывать лишь на бюджетное фи-
нансирование, как это было 
принято в нашей стране деся-
тилетиями, в нынешних реали-
ях уже не приходится. В совре-
менных условиях для решения 
многих застарелых проблем в 
регионах (скажем, реконструк-
ции водопроводных сетей, 
строительства и ремонта до-
рог) необходимо сотрудниче-
ство власти и бизнеса, то есть 
региональные власти должны 
научиться активнее привлекать 
частных инвесторов. Однако, 
как показывает практика, сде-
лать это не так-то просто — ре-
гионы испытывают в данной 
сфере целый ряд проблем. 
Оказать региональным властям 
помощь в решении этих про-

блем призван Центр развития 
государственно-частного парт-
нерства — общественная орга-
низация, созданная в 2009 году 
в рамках программы ВПП «Еди-
ная Россия» «Диалоги...». Как 
рассказал председатель прав-
ления НП «Центр развития ГЧП» 
П.Л. Селезнев, для успешного 
диалога между властью и биз-
несом в сфере реализации ин-
фраструктурных проектов не-
обходимо, во-первых, иметь 
законодательную базу, во-вто-
рых, квалифицированные кад-
ры, способные разрабатывать 
инфраструктурные проекты в 
рамках региональной экономи-
ки, без расчета на вливания из 
федерального центра. Именно 
поэтому ключевыми задачами 
Центра развития ГЧП на бли-
жайшее время являются: про-
ведение мероприятий по при-
нятию региональных норматив-
ных актов о ГЧП, открытие ре-
гиональных центров поддержки 
инвестиционных проектов в со-
трудничестве с федеральными 
и региональными органами 
власти, подготовка специали-
стов, запуск новых площадок 
для диалога между государст-
вом и частным бизнесом, внед-
рение образовательных про-
грамм по данной тематике.

О механизмах реализации 
проектов в сфере ГЧП шла речь 
в выступлении директора Де-
партамента инвестиционного 
проектирования НП «Центр 
развития ГЧП» А.В. Толстика. В 
их числе, например, создание 
акционерных обществ с участи-
ем государства, инвестицион-
ные контракты (к примеру, дол-
госрочная аренда объектов 

коммунальной инфраструктуры 
с правом реконструкции), кон-
цессии (эта форма сотрудниче-
ства успешно применяется в 
сфере дорожного строитель-
ства). Эффективность данных 
инструментов государственно-
частного партнерства можно 
продемонстрировать на при-
мере такой проблемной отрас-
л и ,  к а к  Ж К Х .  П о  с л о в а м 
А.В. Толстика, на сегодняшний 
день состояние инфраструкту-
ры ЖКХ в регионах близко к то-
му рубежу, когда недостаток 
бюджетных инвестиций может 
привести к катастрофическим 
последствиям (взять, к приме-
ру, высокий процент изношен-
ности систем водоснабжения). 
При этом у любой администра-
ции — региональной или муни-
ципальной — есть выбор: либо 
«латать дыры» за счет слабого 
бюджетного ручейка, либо од-
номоментно провести модер-
низацию инфраструктуры, что, 
конечно же, потребует куда 
больших затрат, но при этом 
позволит в дальнейшем макси-
мально сократить расходы на 
ремонт и эксплуатацию сетей, 
сэкономив тем самым бюджет-
ные средства, и что самое глав-
ное — выйти на новый, куда бо-
лее высокий уровень качества 
услуг, что, в свою очередь, не 
может не сказаться на качестве 
жизни населения. Естественно, 
за счет исключительно бюджет-
ных средств полную модерни-
зацию провести невозможно — 
в этом процессе необходимо 
участие бизнеса, причем на ос-
нове партнерских отношений с 
государством. Бизнес же вло-
жит средства в те проекты, раз-

работчики которых (то есть ре-
гиональные или муниципаль-
ные власти) смогут обеспечить 
адекватное оперативное взаи-
модействие и гарантии возвра-
та инвестиций. 

Одним из инвесторов, кото-
рый вкладывает средства в 
проекты ГЧП, является Внеш-
экономбанк (ВЭБ). Однако, как 
рассказал участникам круглого 
стола заместитель руководите-
ля центра ГЧП Внешэкономбан-
ка А.В. Шевляков, инвестиро-
вание — далеко не единствен-
ное направление деятельности 
ВЭБ в сфере ГЧП. Главная зада-
ча — сформировать рынок про-
ектов ГЧП, чтобы региональные 
или районные администрации 
могли разрабатывать такие 
проекты и предлагать их вни-
манию инвесторов. С этой це-
лью специалисты центра ГЧП 
Внешэкономбанка оказывают 
администрациям регионов и 
муниципалитетов качествен-
ную поддержку в реализации 
отраслевых региональных и го-
родских стратегий развития 
общественной инфраструктуры 
на условиях ГЧП.

То, что государственно-час-
тное партнерство на сегодняш-
ний день является не только 
способом привлечения инве-
стиций, но и становится одним 
из необходимых условий мо-
дернизации экономики, оче-
видно. Прекрасно понимает это 
и руководство региона. Именно 
поэтому в рамках Орловского 
экономического форума Пра-
вительство Орловской области 
подписало соглашение с Цент-
ром развития ГЧП. Следует 
ожидать, что в скором времени 
у нас будет создан региональ-
ный центр развития государс-
твенно-частного партнерства. 
А это значит, что власть и биз-
нес постараются объединить 
свои ресурсы для реализации 
проектов, имеющих жизненно 
важное значение для всех жи-
телей Орловщины.

Татьяна ФИЛЁВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Государство и бизнес: 
в формате партнёрства

«Государственно-частное партнерство как инструмент привлечения 

инвестиций» — так звучала тема одного из круглых столов, прошедших 

вчера в рамках Орловского экономического форума. Собравшиеся за 

круглым столом представители федеральных министерств, органов 

государственной власти региона и местного самоуправления, банков и 

бизнес-структур обсудили одну из самых актуальных на сегодняшний 

день проблем — проблему привлечения частных инвестиций в 

социальную, энергетическую, коммунальную, транспортную 

инфраструктуры регионов.

Промышленность: 
стратегия роста


